

SUSCRICIONES

Table with subscription rates for Madrid, Provincias, Portugal, América, Extranjero, and Venta sections.

EL GLOBO

DIARIO ILUSTRADO
POLÍTICO, CIENTÍFICO Y LITERARIO

SE SUSCRIBE

En las oficinas de E. Gress, San Agustín, 3, y en todas las librerías.

ANUNCIOS

Se reciben en esta Administración, y en la Sociedad General de Anuncios, Carmen, 18 principal, y en Barcelona señores Beldós y C., Escudillers, 16.

REMITIDOS

En París, la «Société Mutuelle de Publicité», rue Caumartin, 51; director, Mr. Loreste.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de EL GLOBO.

ANO XV—TERCERA EPOCA

Jueves 29 de Agosto de 1889

MADRID—NUM. 5.016

NUESTRO GRABADO

¿Quién no conoce, de nombre por lo menos, al gran filósofo pesimista?

Cierto que de su vida y obras pocos tienen noticia, pero eso no obsta para que hablo todo el mundo de Schopenhauer, para que le pongan por las nubes todos los misántropos preoces, ni para que los pios católicos en cuyo bagaje de conocimientos figuran algunos resquicios de la filosofía moderna, abominen de él como de uno de los herejes más perniciosos y desafortunados.

No es de extrañar esto, si se considera que en su misma tierra había muchos que le tenían en los últimos años de su vida por autorizado representante del demonio.

Arturo Schopenhauer nació en Dantzig (Alemania) en Febrero de 1788. Murió en 1860.

Hizo sus estudios en la Universidad de Goettinga, bajo la dirección de Schulze; marchó a Berlín en 1811, donde oyó las explicaciones de Fichte, y con la extraña tesis titulada: De la cuádruple raíz de la razón suficiente, obtuvo el grado de doctor en Jena.

En Weimar conoció a Goethe, á quien llamaba el más grande hombre de la nación alemana, y trabó estrechas relaciones con Wieland, Falk, Meyer y los dos Schlegel. De 1814 á 1818 vivió en Dresde; pasó el año 1819 en Italia, visitando Roma y Nápoles, y volvió luego á Alemania, estableciéndose desde 1831 en Francfort sobre el Mein.

La original filosofía de Schopenhauer no llamó la atención sino en los últimos días de su vida y no le hizo célebre hasta después de la muerte.

«La Extremación—decía él—será mi bautismo. A semejanza de los santos, se espera mi muerte para canonizarme.»

Sus opiniones fueron opuestas á las de Fichte, de Schelling, de Hegel, mientras consideraba á Kant como el verdadero preceptor de los alemanes.

Kant distinguía el fenómeno y la sustancia, la representación y la cosa en sí; Schopenhauer cree haber aclarado este misterio de la cosa en sí; esta realidad viviente, absoluta, que el autor de la Crítica de la razón pura declaraba inaccesible á la investigación, él la encuentra hasta en sí mismo, en la voluntad. La voluntad, hé aquí la sustancia del mundo; el mundo entero en su esencia no es más que la voluntad retratada en la serie de sus manifestaciones, y elevándose gradualmente de la materia inorgánica hasta la razón humana, pasando por la irritabilidad de las plantas y la sensibilidad de los animales.

La gravitación, la electricidad, el calor, la subida de la savia en las plantas, la vida de los animales, todas las formas de la actividad, desde la caída de una manzana hasta la fundación de una República, no es todo ello más que la expresión de una voluntad.

El cuerpo es la voluntad manifestada, hecha visible. La inteligencia no es más que el fruto del cerebro, un poder secundario emanado de otro.

Hasta aquí—dice—todavía la palabra genérica era fuerza; la voluntad era una de las especies subordinadas. Yo vuelvo la proposición y hago de toda fuerza en la naturaleza una manifestación de la voluntad.

Esto no es indiferente; la idea de fuerza tiene por base el conocimiento intuitivo del mundo objetivo, es decir, el fenómeno, la representación; la noción de voluntad es la sola, por el contrario, que no toma su origen en el fenómeno, sino del conocimiento inmediato del cual cada uno deduce la esencia de su individuo.

El espíritu no es para Schopenhauer, como para Fichte, Schelling, Hegel, el principio de todo lo que existe; es un poder secundario y derivado, un accidente, un fenómeno; no es el espíritu, es la voluntad que hace la constancia de las leyes de la naturaleza; no es el espíritu, es la voluntad, que es eterna.

Esta distinción fundamental de la inteligencia y la voluntad la encuentra Schopenhauer en la de las dos vidas, orgánica y animal.

El entendimiento, dice, es intermitente, la voluntad es continua; el corazón, órgano de la voluntad, es el primero y el último (foyer); el cerebro, órgano de la inteligencia, es un parásito que se nutre á expensas del resto. A esta metafísica que Schopenhauer da una moral ascética. Hace consistir la perfección moral en la resignación, los sacrificios, el desahucio progresivo de todos los sentimientos que nos ligan al mundo visible; el optimismo es á sus ojos una paradoja insensata, y el misticismo le parece el más noble esfuerzo del pensamiento religioso para regenerar el cristianismo que cae y se degrada desde que se va alejando del principio pesimista que es su base.

Las principales obras de Schopenhauer son: El mundo considerado como voluntad é inteligencia (1819). La voluntad en la naturaleza (1836). Parerga y Paralipomena (1851). Los dos problemas fundamentales de la Ética (1841).

He aquí el juicio emitido sobre la filosofía de Schopenhauer por Mr. Challemeil-Lacour: «Schopenhauer no es uno de esos filósofos cuyo estilo ó cuyas ideas, por la dificultad en la comprensión, son refractarios á los lectores por mucha fuerza de voluntad que posean. No hay, es preciso confesarlo, escritor más claro, y posee además una cualidad poco común en Alemania y que no se esperaba encontrar en un filósofo: es ameno.

Nada tiene de común con estos filósofos de poco atractivo para las inteligencias medianas que juzgan con ligereza la superficie, solamente, de las grandes cuestiones; su pensamiento no toca un asunto sin dejar como con un arado desecar un surco vivo y brillante. Proclama que el colmo de la locura es querer ser consolado, que la sabiduría consiste en comprender lo absurdo de la vida, la inexorable fatalidad de la desgracia unida á la existencia humana.

¿Es á un hombre moderno á quien se oye? No; es

á un budhista, para quien el reposo reside en el absoluto desligamiento, que nos indica como la bendición á la cual debemos aspirar, como la recompensa reservada á los santos, el anonadamiento de la voluntad.

Si fuese preciso caracterizar el lado brillante del talento de Schopenhauer, diría que es ante todo un pintor de la vida y de los caracteres de los hombres, un moralista en el sentido francés de la palabra.

Ha sido instruido en la escuela de Montaigne, de La Rochefoucauld, de La Bruyere, de Vauvenargues, de Chamfort, de Helvétius, que él cita á cada paso; está, como ellos, nutrido del jugo de la experiencia, sin ilusión por los hombres; tiene, lo mismo que ellos, la perspicacia y la malicia; pero difiere en que sus ideas tienen una base metafísica y en que es un contemplador menos desinteresado.

No terminaremos esta breve noticia sin referir una curiosa anécdota.

Muerto el maestro, quedáronse á velar de noche el cadáver dos de sus predilectos discípulos.

Era alta hora cuando oyeron un ligero y extraño ruido en la alcoba donde yacía el difunto. Volvieron hácia allí los ojos y vieron con terror indecible que una cosa blanca, al parecer animada, salía de la boca del muerto, se deslizaba por las mantas hasta el pi-

frotan entre los dedos, percíbase vagamente el característico perfume que se llama en todas las lenguas «el olor á rosas.»

Este aroma siempre perceptible, aunque sea en grado ínfimo, tiene su escala. Dos rosas olerán constantemente á rosas de distinta manera. Si se analiza con más precisión el efecto producido, nótese pronto que el perfume, al parecer tan conocido y tan neto, hallase envuelto en una nebulosa. A bien que si no es definible, está muy lejos, como dicen los matemáticos, de ser irreductible, pues muy luego se llega á la conclusión siguiente: «dentro de la categoría de las rosas no hay dos que exhelen idéntico perfume.»

Algunos cultivadores de rosas, de olfato excesivamente delicado, confesarán que la misma flor, examinada á distintas horas del día, no despide una misma fragancia. El hecho tiene sus precedentes en el reino vegetal, pues se citan orquídeas cuya flor huele deliciosamente á ciertas horas del día y en otras infesta el aire.

La esencia de rosas se generalizó en Europa á mediados del siglo XVI. Era ya conocida de los químicos en aquella época, y se vendía falsificada por los boticarios. Cosa extraña; el Oriente, la verdadera patria del agua de rosas, fué completamente

perderse de vista, alcanzando las plantas la altura de un hombre.

Las rosas que se cultivan son de dos clases: encarnadas y blancas. En realidad la encarnada es la de cultivo preferente, pues es la única que da una esencia de buena calidad; no así la blanca, que también produce esencia, pero que sólo sirve para falsificar la otra, pues se combina admirablemente con la de geráneo. La rosa encarnada de Bulgaria es muy parecida á la de nuestra región valenciana por su perfume y lozania.

El cultivo exige grandes cuidados. Las rosas florecen por lo general del 20 de Mayo al 20 de Junio. Debiendo destilarse en seguida, los mismos campesinos conviértense en fabricantes. Si la cosecha es importante, se alquilan brazos para la recolección. Esta, que es hecha siempre por mujeres, empieza al amanecer, encargándose las recolectoras de arrancar todos los capullos que comienzan á entreabrirse.

Las flores van depositándose en una cesta que ellas llevan colgada del brazo izquierdo, ó sencillamente en el delantal. Sus dedos se endurecen poco á poco, llegando hasta á no sentir la picadura de las espinas; pero cubrense al mismo tiempo de una materia negra y resinosa desprendida del cáliz de la flor rozado durante la recolección. Tienen sumo cuidado de no quitarse ese aceite, que va espesándose durante el día y huele á trementina, y cuando se concluye la faena se raspa con cuidado para hacer con él unas bolitas, que mezcladas, según dicen, con el tabaco, le comunican excelente aroma.

La destilación se hace en unos alambiques de sencillez extremada: se ponen generalmente 75 litros de agua por cada 10 kilos de flores en el estado en que se han cogido, es decir, con sus hojas verdes. La operación se detiene cuando el serpentina ha dado 10 litros de agua de rosas. Desmóntase entonces el alambique; las rosas, ya blancas é incoloras, sirven de pasto á los animales; se añade agua, rosas frescas y se reanuda la operación. El alambique funciona de esa manera todo el día, algunas veces hasta la noche, mientras hay flores de la recolección matutina.

Para fabricar la esencia destilase el agua de rosas por segunda vez. El primer líquido que se consigue es opalino y blanquecino. Al posarse, despréndese del fondo de la vasija una ligera capa aceitosa de esencia de rosas que sube á la superficie. Se resaca que se venden á otros usos para materia, preciosa de toda impureza. Se calcula que se necesitan 3.000 kilos de flores para obtener un kilo de esencia, y que 3.000 kilos de flores representan con bastante exactitud el producto de una hectárea de cultivo.

En Oriente el perfume de las rosas no tiene rival. Se huele en todas partes y se hacen dulces que tienen su aroma. En Occidente la moda no admite ya el olor á rosas; podrá volver, pero por ahora está completamente alejado de la gente de buen tono. Sin embargo, la producción de la esencia de rosas no ha sufrido por ese cambio; comparte con el almizcle el don singular de dar más fuerza, y sobre todo de fijar los otros perfumes. Un extracto, una agua destilada de lilas, de violetas, de reseda ó de cualquiera otra flor odorífera perdería su olor al poco tiempo si no se añadiese un poco de esencia de rosas ó de almizcle. Su presencia basta para mantener el aroma sin que el olor aparezca ó se adivine como no sea por persona muy perita en el arte de combinar los perfumes.

M. S. J.

BIBLIOGRAFIA

La Revista general de Legislación y Jurisprudencia ha publicado el segundo volumen del proceso célebre conocido bajo el nombre de El crimen de la calle de Fuencarral.

Al dar cuenta del primer tomo de esta publicación hicimos el merecido elogio de ese completo y bien ordenado trabajo, ejecutado bajo la dirección del inteligente abogado y redactor de la Revista don Enrique Aguilera. Entonces consignamos la utilidad de la obra, donde en lo futuro historiadores y juristas hallaran reunidos todos los datos de este famoso proceso, cuya notoriedad y trascendencia no se podrán explicar las generaciones que tras de nosotros vengan, desconocedoras de las causas de tamaño estrépito.

En la actualidad ofrece interés para los letrados que en el estudio de ese juicio oral quieran estudiar, como en un ejemplar singularísimo, cuanto de accidentado y espinoso puede presentar esta clase de procedimiento; porque los abusos á que se presta por parte de abogados y testigos, parecen vistos con cristales de aumento al recorrer las 1.200 páginas que este segundo tomo abraza, desde la instrucción de la sumaria suplementaria hasta la sentencia.

Un excelente juicio crítico, sóbrio, concienzudo y muy ceñido al asunto, escrito por D. Enrique Aguilera, cierra magistralmente la obra, cuyo precio, no obstante sus extraordinarias proporciones, es sumamente económico.

La Revista ha prestado con ello un servicio más á los estudios jurídicos de España.

Diccionario general etimológico de la lengua española, por D. Eduardo de Echegaray.—José María Faquinetto, editor, Olivar 6. Madrid.—Se han publicado los cuadernos 99, 100, 101 y 102 de esta importante obra.

Precio de cada cuaderno: 50 céntimos de peseta.

La Biblioteca útil ha publicado un tomito sobre Cirugía popular. Correspondiendo al fin de la Biblioteca, contiene una serie de prescripciones de gran utilidad para atender á la curación de heridas y lesiones en los primeros momentos de ocurridas.

Precio: 1 real.



A. Schopenhauer.

so y se metía rápidamente por debajo de la cama.

Sobrecogidos de asombro, no osaron moverse, y tal vez recordaron en aquel instante la superstición popular, según la cual no era un hombre, sino el mismo Lucifer, el bueno de Schopenhauer.

Cuando se hizo de día, recobraron el ánimo y, avergonzados de su inconsciente pavor, entraron en la alcoba y se pusieron á buscar el objeto que tal impresión les había producido.

Aguardábase otra sorpresa de muy distinto orden. Lo que se había escapado de la boca del filósofo, no era un animal fantástico, ni el alma condenada y reducida por medio de la metempsicosis á alguna extravagante forma.

Era sencillamente una dentadura postiza.

Y hé aquí cómo se supo que había usado de tales artificios, con el deseo natural de parecer mejor á las gentes, áquel misántropo anciano tan mal hallado con hombres y mujeres, que tanto ridiculizaba la vanidad de unos y otras, y á quien había inspirado el afecto que une á los dos sexos la más desahogada y sangrienta de las burlas que en contra de él se hayan escrito.

EL PERFUME DE LAS ROSAS

El olor de las rosas varia mucho. Cosa es esta que no ignoran los aficionados á la jardinería, pero pocos saben que el perfume de esas preciosas flores es tan distinto cuantas son sus diferentes clases. Y cuenta que hay más de 7.000 clases de rosas.

Entre ellas figuran algunas completamente inodoras, y otras que recuerdan por su olor ciertas plantas y hasta ciertas frutas. Estas huelen á violeta ó frambuesa, aquellas á melón ó á plátano, las de más allá á reseda ó á almizcle. En diversas especies de las inodoras, cuando se arrancan las hojas y se

LO QUE SE VA Y LO QUE VIENE

Resucitar con distinto nombre y aspecto la famosa coalición republicana, y estallar la más espantable discordia entre los federales y progresistas coligados, ha sido todo uno.

Por cierto que esta vez se da el caso de que no sólo contiene un partido con otro, sino que además se entrecorren y desgarran las fracciones de cada partido.

La iniciativa del periódico La República ha producido como primer efecto la disidencia entablada contra el Sr. Pi por el marqués de Santa Marta, los votos de censura formulados en el Casino de la calle de la Bola, y el fraccionamiento de las huestes pacifistas, que empiezan ya a echarse en rostro, desde las columnas de los periódicos, los recíprocos agravios.

Al mismo tiempo que El Motín arremete contra el Sr. Pi, llamándole la esfinge cómica, La Voz Montañesa, de Santander, La Región Vasca y La Federación, de Barcelona, dirigen al Sr. Ruiz Zorrilla cargos tan graves é injustos como los siguientes: «El Sr. Pi no podía de ningún modo mantener una coalición tan poco respetada por el Sr. Ruiz Zorrilla, porque si el Sr. Pi la hubiera mantenido, á pesar de eso, se habría hecho responsable ante sus correligionarios de haber abandonado criminalmente, no sólo la dignidad y la honra de su partido, sino la seguridad personal de los federales, expuesta á las contingencias de los desaciertos y torpezas revolucionarias del Sr. Ruiz Zorrilla.

El que no quiere la coalición es el Sr. Ruiz Zorrilla, á menos que los federales no se resignen á ser carne de cañón.»

«Significando el cómodo sistema que tan buen resultado le viene dando desde que se instaló en su cómodo hotel de la avenue Mac Mahon, ni se asocia usted á los actos de fuerza donde está el peligro, ni responde de ellos, en vez de los infelices que paran en presidio.»

«A El Motín le gustan los hombres arrojados, como D. Manuel, que hace diez y seis años que quiere hacer la revolución en España, parapetado detrás de esa endeble valla que forman los Pirineos, sin que haya un Cristo que le haga venir á formar parte de la junta revolucionaria que pide el Sr. Pi. Es decir, que D. Manuel quiere ver los toros desde el tendido.

«Valiente arrojado!» Dejando estos reproches de partido á partido para observar lo que en cada uno de estos sucesos de grupo á grupo, ahí están las revueltas habidas en el casino republicano de la Carrera de San Jerónimo, adonde ha tenido que ir á poner paz, llamado por los beligerantes, el gobernador de la provincia.

Quizá piense alguno que mencionamos con regocijo tales discordias, y que nos complacemos en su especificación por espíritu de venganza.

No es exacto el supuesto. Los constantes ataques de ambos partidos al republicano histórico no han predispuerto nuestro espíritu á la animosidad, ni tienen fuerza bastante para inclinarnos á tomar represalias, siquier para ello nos sobrasen motivos y razones.

Lo único que nos permitiremos hacer de pasada es recordar á los combatientes que estábamos en lo cierto al negarnos á entrar en una coalición cuyos resultados vienen tocando desde el primer momento sus fogosos y atropellados propagandistas.

Pero esto importa poco, y bien sabe Dios que no obedecemos á pueriles estímulos del amor propio al levantar acta de tan ruidosas y extrañas desavenencias.

Si las consignamos y tomamos en cuenta es para advertir que lo ocurrido, lejos de constituir un hecho aislado, constituye una manifestación sintomática de los partidos españoles, así los que trabajan en defensa de la monarquía como los que se esfuerzan, valiéndose de caducos métodos, por el advenimiento de la República.

Sucede que han llegado días críticos y tiempos nuevos, bajo cuyo ambiente no pueden respirar los organismos que se empeñen en vivir y proceder tal y como lo hacían antes de 1868. Sucede que los agrupamientos formados en la época de Isabel II y aun en el primer periodo revolucionario, han perdido su razón de ser, se han estacionado, y carecen, por no haber sabido rejuvenecerse en la sazón oportuna, de la vitalidad necesaria para seguir la marcha de la sociedad moderna, que avanza á toda prisa en busca de fines prácticos, y que ha desechado desde hace bastantes días todo género de andadores.

Véase lo que acontece entre conservadores y fusionistas, análogo á lo que acontece entre progresistas y federales, y por lo común de la enfermedad se comprenderá que las causas son comunes.

¿Por qué flaquean y están en vísperas de disolución los canovistas? Porque son un partido cerrado, hecho á los antiguos usos y vaciado en pretéritos moldes.

¿Por qué prevalece sobre ellos la fusión, no obstante ser un burdo aglomerado, sin vínculos de unión, sin condiciones de estabilidad y sin elementos trabados por una regular armonía? Porque no es un partido, y si tan sólo una tendencia.

Lo propio podemos decir los republicanos históricos de nosotros mismos.

Nuestra firmeza y nuestra unidad, que son muy grandes comparadas con las de federales y progresistas, emanan de la amplitud de nuestro programa, en que corresponde la mayor parte á una sola pero universal idea, y de la complejidad de nuestras tareas, que no se rigen por una estrecha norma, sino por principios generales.

Encomendándose con tenaz exclusivismo los federales al pacto y los progresistas á la revolución, mientras que nosotros, teniendo por ideal la República, tenemos por fin inmediato la democracia, dentro de la cual caben muchísimos elementos.

Somos, en resumen, una tendencia, mientras que cada una de aquellas dos agrupaciones es pura y simplemente un partido.

De donde resulta que, á pesar del dictado de conservadores y doctrinarios con que unos y otros nos motejan, nos encontramos en mejor actitud para marchar con los tiempos y para salir con bien de la crisis en que zozobrarán muy luego multitud de sistemas, prejuicios y supersticiones.

La ley de unidad de las fuerzas es ya aplicable á la política, que por momentos pierde su característica de arte para adquirir la de ciencia, y véase llegar el día en que las sutiles diferencias que ahora sirven para formar partidos cerrados, no inspiren, donde quiera que intenten mostrarse, sino carcajadas y repulsas.

A eso vamos, libres ya de rencores é intransigencias.

Y por eso se quedan tan atrás y rifen entre sí tan implacables guerras los que pretenden entrar en los nuevos caminos llevando á cuestas toda la impedimenta de un periodo de transición que para siempre se ha cerrado.

UN IMPERIO QUE SE HUNDE

Hace algunas semanas se tuvo noticias por las Agencias telegráficas de que el anciano emperador

del Brasil había estado á punto de sucumbir á manos de un sectario.

Nada más se decía en los telegramas, salvo que se llamaba Valle y era portugués de nación el presunto regicida.

Ningún otro dato pudimos adquirir, á pesar de nuestros esfuerzos, hasta que en el día de ayer llegó á nuestros manos la prensa de la América del Sur, entre la cual venían por raro caso, algunos periódicos ministeriales brasileños.

Decimos que es raro el caso porque la prensa del Brasil no suele tener cambios en Europa mas que con la portuguesa, prefiriendo—ignoramos por qué, pues, no existe la reciprocidad,—el sistema de las suscripciones.

El hecho nos llamó la atención, y abrimos al punto los mencionados diarios, con lo cual encontramos explicación á la novedad del envío. Traían todos el relato oficial de lo ocurrido á D. Pedro.

Hé aquí la versión ortodoxa del atentado: «Poco después de media noche, cuando su majestad el emperador salía del teatro con su augusta familia y se aproximaba al coche imperial, salió, no se sabe de donde, un grito, uno sólo de «viva el partido republicano!» el cual fué inmediatamente sofocado por cañoneros y repetidos vivas al emperador, á la familia imperial y á la monarquía, lanzados por varias personas y correspondidos con entusiasmo, no solamente por la multitud, sino también por las numerosas señoras que iban saliendo del teatro y rodearon al punto la familia imperial.

El emperador y la familia tomaron sus coches, dirigiéndose á la plaza de la Constitución, y al pasar por frente á la puerta del establecimiento denominado Maison Moderne, oyóse el estampido de un tiro, disparado del centro de un grupo que estaba á la puerta de dicho establecimiento.

Por la dirección del tiro vióse que el arma había sido apuntada contra la augusta persona del emperador. Con el eficaz auxilio del capitán Manuel Moreira Lirio y del mayor Manuel Presciliario de Oliveira Valladao, se consiguió aprehender á Adriano Augusto del Valle, que fué quien lanzó el grito sedicioso y en seguida disparó el tiro.»

El criminal cuenta apenas veinte años. Cuando entró en el puesto de policía se mostró atrevido. Disentía con todos, negando ser el autor del crimen; pero dijo que se hubiera considerado muy honrado si él lo hubiese sido.

Uno de los testigos declaró que había visto á Valle, en la puerta del establecimiento Maison Moderne, sacar del bolsillo un revólver, disparando el tiro en el momento en que pasaba el emperador. Llamado Valle á su presencia, lo reconoció.

El segundo testigo narró el hecho desde el principio y citó hasta el nombre del individuo á quien entregó el revólver después de hacer fuego.

Fué interrogado un bachiller en derecho, quien protestó de acto tan cobarde y declaró no conocer á Valle.

Finalmente, se interrogó á Valle, quien negó el hecho, habiendo sido imposible arrancarle una sola declaración.

Al ser conducido Valle á la sala de espera de la policía, pálido, abatido. En su presencia, el criminal, que poco antes revelaba gran cinismo, cambió de fisonomía.

Antes de ser conducido á la cárcel se paró delante de donde estaba sentado su padre, quien se levantó muy pálido y le dijo en tono conmovedor: «Vé, hijo mío; Dios te bendiga.»

Valle, sin proferir palabra, no osó fijar la vista en su padre, y cubriéndose el rostro con las manos, prorumpió en llanto.

En ocasión en que bajaba las escaleras del puesto de policía para ser conducido á la cárcel subían dos dependientes de comercio conocidos de Valle, haber estado con él en el teatro Lucinda, donde se representaba La Mascotte. Valle se mostró en el espectáculo tranquilo y alegre; antes de terminarlo el último acto salieron juntos, y pasando por frente al teatro Santa Anna, Valle entró allí sólo, no aceptando sus compañeros la invitación que les hacía para acompañarlo. No notaron en Valle indicio alguno del acto que iba á cometer.

El padre de Valle, en conversación con la autoridad, manifestó que sabía que su hijo era un loco, pero que no lo juzgaba capaz de cometer semejante crimen.

La autoridad mandó buscar al cajero de la Maison Moderne, el cual, en presencia del padre diligido, confirmó su declaración, jurando que había visto á Valle disparar el tiro en momentos en que pasaba el emperador.

Antes de ser Valle conducido á la cárcel, el doctor Bernardino le pidió que reflexionase y que dijera la verdad.

Al día siguiente el doctor Basson, jefe de policía, mandó llamar á Valle; éste, conservando siempre la mayor sangre fría, no parecía calcular la importancia de la acusación que recaía sobre él.

Interrogado por el jefe político, negó el hecho diciendo que él no había dado el grito de «viva el partido republicano!» pero sí disparado el tiro de revólver: segregando que fué impulsado á practicar semejante acto de locura porque un individuo se le aproximó y le preguntó si era ó no republicano.»

A la noche siguiente (20 de Julio) hizose al emperador, en el teatro de D. Pedro II, una calorosa manifestación de entusiasmo.

En uno de los extractos le fué ofrecido por los operarios de los arsenales un monumental ramo de flores. Felicitaronle comisiones de los Voluntarios de la patria, del cuerpo diplomático y del vecindario de Rio Janeiro, y á la salida de la función le aclamó un inmenso público, dando lugar á una verdadera apoteosis, en la cual no faltaron ni las luces de bengalas, costeadas por el gobierno.

Claro está que el atentado, sea obra de un sectario ó de un loco, merece las más enérgicas censuras, con tanto mayor motivo por cuanto se trata de un monarca liberal, justo y discreto.

Pero no por eso deja de ser una demostración de que el imperio tiene contados sus días, y de que los republicanos, cada vez más poderosos, no se avienen á esperar ni el corto tiempo de vida que resta á don Pedro de Alcántara.

El ejército se agita; los negros, á pesar de la reciente abolición de la esclavitud, piden en terribles manifestos un cambio de instituciones, acusando á la monarquía de haber tardado excesivo tiempo en libertarlos; la opinión está continuamente soliviantada; se designan ya los nombres del jefe y de los primeros ministros de la República, y comprenden todos que no es posible permanecer en tal situación hasta el 20 de Noviembre, fecha en que ha de reunirse la Cámara legislativa cuya elección tendrá efecto pasado mañana 31 de Agosto.

Mucho será que en estos días, y con motivo de tal elección, no nos anuncie el telégrafo motines y asonadas.

De todas maneras, y aunque la Cámara llegue á reunirse, bien se puede afirmar desde ahora que con la vida del ilustrado emperador actual acabará la del imperio.

ECOS POLÍTICOS

Dice La Epoca hablando de nosotros: «El Globo ha debido de padecer un error de espejismo.

Sólo así se explica el que haya redactado un verdadero discurso de la corona, que, si no precisamente á las Cortes del reino, ha enderezado al país desde sus columnas.

Los propósitos del gobierno, el trabajo incesante á que están entregados los ministros, lo que debe someterse á la labor parlamentaria, referencias de lo pasado, alusiones al estado político presente, esperanzas puestas en el porvenir, todo cuanto es costumbre decir en semejante clase de documentos lo puntualiza El Globo.»

El error es del colega. No hemos hecho el discurso de la corona, sino la contestación al discurso.

Por eso no decíamos lo que hacían los ministros, sino lo que debían hacer.

Lo que hay es que La Epoca sueña con Cortes nuevas y por todas partes ve mensajes.

De Lo del día de El Estandarte:

«También la sesión del Ayuntamiento ha sido hoy muy importante, demostrándose que ya empieza el calvario del nuevo Municipio.»

Mucho sentimos que siendo tan joven quieran ya ponerle el Invi.

Pero en todo caso más vale que sea éste y no el anterior el que suba al Calvario.

Para evitar que después del suplicio viniera la resurrección.

Las Ocurrencias describiendo una situación trágica, que pone los pelos de punta:

«La electricidad de la atmósfera en que se agitan los fusionistas en medio de las convulsiones de la agonía, se va condensando en tales términos, que á pesar de todos los altos puestos—pararrayos en las esferas políticas—de que el señor Sagasta dispone para neutralizar sus efectos, estallará irremisiblemente la tormenta, producida por el descontento de las altas personalidades á quienes el presidente del Consejo de ministros está irritando con sus lamentables errores y continuados desaciertos.»

¡Cosas más extrañas! Se muere el gobierno, y sin embargo no se sienten enfermos los ministros, sino los amigos que pasan irritaciones.

Cosa muy propia de la estación.

En honor de la verdad, Las Ocurrencias quiere que el gobierno muera en medio de una tormenta para que Cánovas aparezca entre rayos como Jehová en el Sinaí.

Solo que aún falta tiempo para eso. Moisés no puede subir á por las tablas, porque está aún en la cama.

El Siglo, todo emocionado, anuncia á sus lectores que les dará una noticia buena:

«Aquella noticia que hace días dijimos que había llegado á nuestro conocimiento y que calificábamos de buena, buena, pero buena, está á punto de trascender al mundo político con caracteres de cierta solemnidad.»

Por hoy no podemos ser más explícitos.

Vea El Siglo lo que anoche decía La Union Católica:

«Andan por los círculos políticos gentes ociosas y mal avenidas con la verdad. Esas gentes suelen explotar los ánimos, inventando noticias estupidas para producir alarmas; pues bien, contra esos agentes de impresiones hay que vivir prevenidos, si no queremos ser explotados.»

De modo que tenga cuidado El Siglo no le exploten por hallarle desprevenido, y en vez de una noticia de sensación le ofrezcan la sensación sin la noticia.

El Diario Español hablando de las sisas:

«Por qué, pues, el gobernador de Madrid, que como nosotros, debe conocer el alcance y trascendencia de la cuestión, no remite á los tribunales de justicia el expediente, supuesto que se trata de esclarecer un delito? Por qué no se depuran responsabilidades, si las hay?»

«Nosotros no señalaremos las responsabilidades ni tampoco los nombres de los responsables; esta misión corresponde á los jueces, y por lo tanto, á los jueces debe ir todo el expediente.»

Somos de la misma opinión, no en lo relativo á ese expediente, sino á la totalidad del expediente de visita gubernativa, y lo hemos pedido con repetición.

¿No opina así El Diario Español?

Cortamos de un colega:

«El Sr. Abascal ha salido para Santos de la Humosa.»

De modo que el Sr. Abascal se preocupa por las cosas municipales como cuando era alcalde.

Se pone enfermo como entonces. Y se va como entonces á los Santos.

Cuando le creamos dado á los diablos.

CARTA DE BILBAO

Sr. Director de EL GLOBO. Las fiestas tocan á su término. Ya era tiempo, porque durante diez días consecutivos Bilbao no ha pensado mas que en divertirse.

Hoy se verificarán las regatas á la vela en el Abra y pasado mañana las últimas carreras de caballos en el Hipódromo de las Arenas, el cual, por cierto, no tiene que envidiar nada en punto á emplazamiento y á las mil y una condiciones que piden los sportmen al que se construyó en Madrid con dinero de la nación. No sé que haya preparados más festejos. Pronto, pues, entrará Bilbao en su vida ordinaria, y aquí no se verá más movimiento que el producido por una población laboriosísima entregada en cuerpo y alma á los negocios y al trabajo.

Yo no sé adónde va á llegar esta villa si sigue progresando por espacio de unos cuantos años en las proporciones de los últimos diez.

Poco después de la guerra Bilbao contaba 25.000 habitantes: ahora cuenta 50.000. La propiedad ha aumentado en valor de entonces acá en términos fabulosos. Superficies inmensas de terreno situadas en las márgenes del Nervion, que antes se vendían por unos miles de reales, no se podrían adquirir hoy por algunos millones de pesetas.

Dicen los que no conocen bien esta región de España que toda esta prosperidad se debe exclusivamente á la riqueza minera. Ciertamente que las minas constituyen el principal elemento de fortuna, pero preciso es reconocer que no es el único. Cuando no se exportaba una tonelada de mineral de hierro, ni nadie sospechaba que pudiera haber en las entrañas de la tierra escondidos tesoros, era ya Bilbao una población floreciente y una de las más ricas del litoral cantábrico. Con un mal puerto, con una ría peligrosa, cerrada en absoluto á los buques cuyo calado excediese de cinco ó seis pies, con fondeaderos inseguros y cenagosos, esta villa logró alcanzar gran importancia mercantil entre todas las poblaciones del Norte. A sus propios esfuerzos debió la construcción de hermosos edificios públicos que todavía se conservan, la desecación de extensas marismas, el comienzo de las obras del puerto y el ser el centro de un comercio muy activo con América y con el resto de España.

Comarcas enteras hay en nuestro país tan ricas y más que la de Galdames y Somorrostro. Ahí está la provincia de Almería, por ejemplo, abundantísima en hierros manganesíferos, de donde se podrán extraer millones de toneladas en cantidades superiores quizá á las que se extraen de Vizcaya; ahí está Sierra Almagrera, con sus inagotables yacimientos de plomo argentífero, cuya ley de plata ofrece ganancias seguras, tan grandes acaso como las obtenidas

en las minas del Colorado ó del Perú; ahí están las cuencas de hulla de Asturias que compiten con las de Gales ó con las de Yorkshire; y ahí están los criaderos de Sierra Morena, y ahí están, diseminados, aquí y allí, en todo el territorio español, distritos que sólo esperan para convertirse en centros de actividad y en emporios de riqueza capitales y brazos que los exploten.

Vizcaya es una provincia privilegiada, no tanto por el mineral que oculta su seno, como por el brio, la tenacidad, la energía y el amor al trabajo de esta fortísima raza. Allí los etnólogos y los sociólogos averiguarán si los caracteres de un pueblo provienen de la alimentación, del clima, de la cantidad de calor que reciben del sol, de la humedad distribuida en la atmósfera, ó de otras causas. Yo me limito á consignar un hecho, y es el siguiente: sin la perseverancia, sin la laboriosidad y sin la prevision de estas gentes, de poco hubiera servido que el distrito de Vizcaya hubiese sido reputado en Europa como uno de los primeros del mundo. Tal clasificación tienen otros sitados en nuestra misma Península, y apenas si existen en ellos signos de trabajo.

El espíritu de los bilbainos comprendió, no bien se descubrieron las enormes masas de hierro en las montañas vecinas, que era necesario ponerlas en comunicación con el mar y facilitar por todos los medios posibles el embarque de los cargamentos. La Diputación de la provincia construyó á su costa un ferrocarril que, partiendo de la ría, atravesase tierra adentro el corsón del distrito; una compañía formada con capitales del país hizo la línea de Galdames: otras levantaron edificios para fábricas de fundición: otras construyeron atracaderos y puntos de embarque, dragando con grandes dificultades la ría: otras establecieron tranvías aéreos para el transporte del mineral, y bien pronto, en tres ó cuatro años, las orillas del Nervion, antes tristes y desiertas, quedaron transformadas en un centro de actividad prodigiosa.

Dado el primer paso se dieron los demás; vinieron capitales extranjeros, abrieron nuevas vías férreas y nuevos medios de comunicación, aumentó considerablemente el movimiento y el tráfico, hasta llegar, como en el año de 1888, á la fabulosa suma de cuatro millones de toneladas de mineral de hierro exportadas y á una suma considerable de carbon de piedra y coke importados; el crecimiento del tráfico trajo la necesidad de encauzar el Nervion para dar cabida en él á centenares de buques de vapor, y el proyecto de habilitar un puerto en el Abra, cuyo rompeolas solamente costará veinte millones de pesetas; se fundaron bancos y sociedades de crédito; se emplearon capitales en la construcción de ferrocarriles y tranvías que van desde la población hasta el mar; los armadores aumentaron sus flotas con barcos de nuevo modelo; se creó una compañía de teléfonos, que cuenta, dado el número de habitantes, con mayor número de abonados que ninguna ciudad de España; se embelleció la villa con puentes suntuosos, paseos y edificios públicos, y Bilbao, gracias á la naturaleza, pero gracias también al valer de sus hijos, quedó transformada en una de las poblaciones más hermosas, más ricas y más florecientes de España.

Hay quien cree que la riqueza minera durará poco tiempo, y que el hierro se agotará en un periodo de 20 ó 25 años.

Esto no causa aquí ninguna preocupación. Aparte de que los cálculos de los pesimistas pueden muy bien estar equivocados, y de que las montañas no se cubican fácilmente, los naturales piensan que mientras ellos sean lo que son, las industrias establecidas durarán cuanto duran las cosas humanas en el mundo.

—¿Y qué?—me decía un bilbaino de mucho mérito días pasados.—¿No llevan los ingleses el mineral de fuera? Pues eso haríamos nosotros: lo traeremos de donde lo haya.—La primera materia no está aquí en el seno de los montes, sino en el genio de esta raza admirable.— A.

Bilbao 27 Agosto 1889.

TELEGRAMAS

De la Agencia Fabra.

Berlin 27.—Noticias de Bochum dan cuenta de la respuesta dada por Su Santidad al mensaje que el comité de Burdeos en el Congreso católico obrero que se celebra en la primera de dichas ciudades dirigió al soberano pontífice.

En el citado mensaje, Leon XIII aconseja á los miembros del Congreso que estudien especialmente de estudiar los medios más propios para asegurar la libertad é independencia de la Iglesia, mantener las relaciones entre ésta y los pueblos, y aumentar por último la consideración de los jefes de la misma.

Belgrado 27.—Una circular del ministro del Interior dirigida á los prefectos de los distritos, declara falsos y calumniosos los rumores alarmantes circulados con motivo del llamamiento de las reservas.

En la circular se dice que la convocatoria se ha hecho únicamente para dar cumplimiento á la ley que marca cada año dicha convocatoria para hacer maniobras.

El ministro recomienda á los prefectos empleen el rigor de la ley contra todos aquellos propaladores de semejante rumor, que no tiene una sola palabra de verdad, y que lo hagan así conocer á los pueblos.

Viena 28.—La prensa sigue comentando la circular secreta enviada por el Vaticano á los obispos y clero de las provincias meridionales que serán visitadas por el rey Humberto, prohibiéndoles en absoluto toda manifestación de simpatía é homenaje hacia el soberano de Italia.

LA HUELGA DE LONDRES

Londres 28.—Hasta ahora no han dado resultado alguno satisfactorio las gestiones hechas ayer por los principales comerciantes de Londres acerca de la compañía de los Docks para la terminación de las huelgas.

Los directores de la compañía se niegan resueltamente á hacer nuevas concesiones. Igualmente rehusan la proposición de los huelguistas de someter el arreglo á las decisiones de un arbitraje.

La opinión pública censura la actitud intransigente de los directores de los Docks, y empieza á mostrarse favorable á los huelguistas.

DESAHOGOS BOUTANGERISTAS

Paris 28.—Ayer tarde se celebró en el circo Fernando el anunciado meeting de los boulangéristas.

El local se hallaba completamente lleno, calculándose en unos 5.000 el número de los concurrentes.

La reunión ha resultado bastante tumultuosa.

En ella el diputado boulangérista Laguerre pronunció un violento discurso contra el gobierno acusándole por su conducta de persecución contra lo que el orador llamó las aspiraciones de la Francia republicana.

Después habló extensamente sobre el fallo dictado por el alto tribunal en términos también muy violentos. Muchos de los concurrentes prorrumpieron en estrepitosos aplausos.

La asamblea aprueba por unanimidad una moción en la que se hace constar una completa adhesión al general Boulanger. Los vivas y aclamaciones repitense al terminar la lectura de ésta.

En el boulevard Rochchouart, donde se halla el

circo Fernando, y en la calle de los Mártires, la multitud era también numerosa, saliendo de ella igualmente algunos vivas á Boulanger.

No contenta con esto, comenzó á arrojar piedras contra los agentes de policía que guardaban los alrededores del circo en previsión de cualquier desorden.

Esto produjo cierto tumulto, hasta el punto de obligar á que la guardia de á caballo diese algunas cargas.

Se han hecho muchas detenciones, entre ellas la del diputado boulangierista Mr. Thiesse, uno de los concurrentes al meeting.

La salida y despejo del circo Fernando se verificaron despues sin accidente alguno notable.

BIENVENIDO
Paris 28.—El oficial Sr. Marga Mayor, del primer regimiento de ingenieros, ha sido nombrado agregado militar de la embajada de Madrid y legación de Portugal.

LO DE CRETA
Londres 28.—El periódico Daily News publica un despacho de Atenas en el cual se confirma que los delegados cretenses se negaron á seguir las negociaciones con Chakir, nuevo gobernador de Creta.

El telegrama añade que los musulmanes amenazan atacar los consulados y la catedral de La Canca, únicos refugios con que cuentan los cristianos.

TERREMOTO
Nueva York 28.—Ayer, según despachos de California, se ha sentido un violento terremoto en Los Angeles. Muchas bóvedas se desplomaron y los relojes quedaron parados, cartándose las paredes de algunas casas. El sacudimiento se sintió asimismo en Pasaden, aunque sin ocasionar tantos daños.

PALACIO DE ESPAÑA
Berlin 28.—El gobierno español ha comprado un palacio situado en Regentenstrasse, de propiedad del baron Tich Winckler. Es un edificio magnífico, donde parece se instalará la embajada española el día 1.º de Octubre.

MANIFESTACION POLITICA—HERIDOS Y PRESOS
Genova 28.—Un centenar de delegados de las sociedades obreras que se dirigian á Paris, al llegar delante del palacio real, ha hecho una manifestación política, entonando la Marsellesa. Los agentes de la autoridad quisieron impedirlo; pero ante la inutilidad de sus exhortaciones, se vieron en la precisión de hacer algunas prisiones, no sin que los obreros opusieran resistencia violenta, por lo que resultaron algunos heridos.

ZAPADORES Y BOMBEROS
Paris 28.—Se ha inaugurado hoy el Congreso internacional de zapadores y bomberos.

El Sr. Ferreira, á nombre de España, dió las gracias á los franceses por el honor que en el acto de la inauguración se dispensaba á los oficiales de otras naciones, y los representantes de los diferentes países se dieron fraternal abrazo.

Hoy se celebrará un banquete, que promete estar muy animado, por los congresistas.

VAPOR CORREO
Colon 27.—Ayer fondó en este puerto el vapor San Francisco.

INUNDACIONES Y DESASTRES
Jokhama 27.—A consecuencia de una violenta tormenta han ocurrido desastrosas inundaciones en Nakayama, ciudad situada á 30 millas al Sur próximamente de Ooska. Ha habido muchas desgracias y destrucciones materiales.

CONVOCATORIA DE ELECCIONES
Paris 28.—En el consejo de ministros celebrado en Fontainebleau bajo la presidencia de Mr. Carnot, se ha firmado el decreto convocando para las próximas elecciones legislativas que se celebrarán el 22 de Setiembre.

SECCION DE NOTICIAS

LO DEL CASINO REPUBLICANO

Contestando á la carta que ayer publicó El Imparcial y nosotros reproducimos, hallamos hoy en el mismo colega la siguiente rectificación:

«Sr. Director de El Imparcial.

May señor mio y de mi consideración más distinguida. Con el fin de que la opinion no formule juicio alguno á propósito de lo ocurrido estos dias en el casino republicano de Madrid, hasta tanto tengamos conocimiento exacto de los hechos, debemos advertirle y á la vez participar á usted que la junta directiva de dicho casino tiene el decidido propósito de llevar á los tribunales al autor del injurioso comunicado aparecido ayer en las columnas del periódico de su dirección, cuyo propósito realizarán tan pronto como se reuna la junta general y ratifique los acuerdos tomados por la directiva, cosa que no hay duda alguna acontecerá, y una vez depurados los hechos, se harán del dominio público para que cada cual quede en el lugar que le corresponde.

Suplicándole la inserción de esta carta, por lo que le anticipa las más expresivas gracias, se ofrece de usted atento seguro servidor q. b. e. m.—Pedro García Ortega.»

Parece resultar anónimo el Matías R. Córdoba que firmaba el comunicado que se rectificó.

El doctor D. Nicasio Mariscal, director del Laboratorio de medicina legal, y uno de los socios más trabajadores de la Española de higiene, ha sido nombrado delegado del ministerio de Gracia y Justicia para asistir al Congreso internacional de ciencias auxiliares de la administración de justicia que ha de celebrarse en Paris con motivo de la Exposición del presente año.

En la seccion segunda de la sala de vacaciones de la Audiencia se celebró ayer el sorteo de los jurados que han de intervenir en dos procesos.

Accediendo el señor ministro de la Gobernación á la solicitud de los concejales suspensos pidiendo que se les conceda un plazo para preparar sus defensas, ha dispuesto que les admitan todos los documentos que presenten hasta el día 29 de Setiembre próximo, en que termina el plazo por el que han sido suspensos preventivamente.

Los documentos que se presenten en el término de diez dias, que son los que, según parece, están dispuestos á esperar los consejeros de Estado que entienden en el asunto, serán remitidos al alto cuerpo consultivo, y los que se presenten despues quedarán en el ministerio de la Gobernación para unirse al expediente, á fin de que se tengan en cuenta cuando el Sr. Capdepon resuelva el asunto.

Han sido aprobadas por la dirección general de Obras públicas todas las certificaciones de obras nuevas de carreteras y puentes ejecutadas por contrato durante el mes de Julio próximo pasado, ascendiendo á un total de 1.553.200'95 pesetas.

El escribiente de un juzgado que, según dijimos dias pasados, acompañaba á un colega que se fagó al ser conducido á la Cárcel Modelo por abuso en el ejercicio de sus funciones, ha sido también procesado.

La causa de ello ha sido la casualidad de haber hecho caer á un guardia de seguridad, poniendo un pie delante de él cuando se dirigía á rescatar al escribiente fugitivo.

LA REFORMA DE LA UNIVERSIDAD

Por resultado de las obras que se están verificando en el antiguo edificio de la Universidad y de la nueva distribución de sus locales, con motivo de trasladarse el Instituto del Cardenal Cisneros á la parte construida para la ampliación de aquella, quedarán instaladas las aulas y dependencias de las facultades de letras y derecho en la planta principal, y las de la facultad de ciencias en la planta baja, donde también continuarán las oficinas de la secretaría general.

El general de brigada Sr. Lull, jefe de la Caja de Ultramar, cuyo proceso acaba de verse en consejo de guerra, ha sido puesto en libertad provisional, quedando levantado el arresto que sufría en su casa hasta que el Consejo Supremo apruebe ó modifique la sentencia.

A primeros del próximo Setiembre marchará á Barbastro D. Adolfo Bayo para presidir el meeting que el día 8 celebrará la Liga agraria.

Ayer regresó á Madrid el señor ministro de la Guerra.

Consignamos con gusto un nuevo rasgo de filantropía y de acierto del doctor Ossio.

En estos dias ha hecho en su propio domicilio á un modesto empleado, á quien conocemos, una operación arriesgadísima con éxito completo.

La familia del operado nos ruega hagamos pública su gratitud.

EN EL AYUNTAMIENTO

A las diez y cinco minutos de la mañana se celebró la sesión anunciada bajo la presidencia del señor Mellado y con asistencia de numeroso público.

Leída el acta de la sesión anterior, que fué aprobada, se entró á examinar los asuntos de oficio.

Se dió cuenta de la orden nombrando tenientes de alcalde á los Sres. Avalos, Lás, Benavente y Puch. Lo mismo se hizo con la lista de los concejales que componen las distintas comisiones de que ya dimos cuenta á nuestros lectores.

El alcalde manifestó que aunque el Ayuntamiento le autorizó para el nombramiento de las comisiones, él quería contar con todos los concejales.

Despues se admitió la excusa presentada del cargo de concejales, fundadas en diferentes motivos, de los Sres. Cervera, Lopez Coronado, Santiso y García Omedo.

Los Sres. Becerra Ball, Torero, Oliva, Martínez Luna y Corcuera solicitaron licencias que les fueron concedidas.

Se leyó el oficio de la tesorería municipal remitido con los estados demostrativos de los gastos del Municipio para el próximo mes de Setiembre.

El Sr. Bayo propuso que dicho estado sea examinado por la comision de Hacienda para que ella clasifique los ingresos, á fin de que quede nivelado el uno con los otros y no resulte déficit, porque si no, dice el Sr. Bayo, no es posible restablecer el crédito municipal.

El Sr. Mellado manifestó que en el caso de pasar la comunicacion, como desea el Sr. Bayo, á la comision de Hacienda, no podrian pagarse, como es deber del alcalde, los jornales de los braceros, para lo cual puede emplear con arreglo á la ley hasta la dozava parte. Aplazó dar cuenta detallada de los asuntos municipales y aseguró que habrá superavit en la cantidad que se le ha autorizado para gastar.

El Sr. Lás propuso que se restablezca el crédito del Municipio antes de emprender nuevas obras.

El señor conde de Toreno dijo que los concejales nombrados de real orden tienen doble responsabilidad y por consiguiente deben investigar todo. Propuso que se apruebe la autorizacion, pero que en lo sucesivo pasen todas á la comision de Hacienda.

El Sr. Martínez Luna pidió que se examinen todos sus actos, como tambien los de sus compañeros de eleccion, por estar cansado—dijo—de oír los cargos que se hacen contra la moralidad de los concejales.

Despues de rectificar los señores conde de Toreno y Lás, el Sr. Mellado dice que hay dos cuestiones en la discusión: la una, reglamentaria, de presentar el presupuesto por dozavas partes; y la otra la proposicion hecha por el conde de Toreno para que pase por la comision de Hacienda el oficio de autorizacion; y pregunta por ello si procede revisar el presupuesto, por ser irrealizable tal como se encuentra, trabajo que debe hacer la comision de Hacienda.

El señor conde de Toreno declaró que se debe aprobar la autorizacion.

Dióse cuenta de una comunicacion del alcalde manifestando que con arreglo al decreto de 4 de Enero de 1883, y previo el informe de la dirección de Administración local, se exceptúa de la subasta y se ceden los mataderos en ventajosas condiciones para el Municipio á una sociedad de ganaderos.

Apróbase el dictamen con el voto en contra del Sr. Martínez Luna.

Dióse cuenta del expediente sobre cesion del servicio de limpiezas al Sr. Calderon, y el Sr. Zozaya manifestó, contestando al Sr. Bayo, que la cesion se refiere solamente al aprovechamiento de las basuras y pozos negros, y que el personal sigue siendo dependiente del Ayuntamiento.

El Sr. Mellado hizo notar la urgencia de este asunto resuelto ya por la superioridad.

El Sr. Martínez Luna habló de la historia de las sisas, y el Sr. Mellado manifestó que se trata de terminar de una vez el asunto declarándolas caducadas.

Se dió cuenta de una comunicacion del Sr. Mellado reglamentando el servicio de higiene, casas de manebias, registros, etc., etc., y proponiendo se encarguen de ese servicio los profesores que lo desempeñaban en el gobierno civil.

El Sr. Chavarri pidió que quedase el expediente sobre la mesa y el Sr. Luna que pase á la comision correspondiente.

El Sr. Mellado manifestó que lo presenta en dicha forma por el carácter de urgente, y quedó sobre la mesa para la sesión próxima.

Se dió lectura de una proposicion del Sr. Lsorga para que se exima del arbitrio impuesto sobre los materiales de construcción, y que contiene los artículos siguientes: 1.º Que suspendan las actuales tarifas á que se refiere el Apéndice 17 de la misma; 2.º que pongan en vigor las anteriores tarifas, y 3.º que se nombre una comision que redacte unas nuevas en el sentido más fácil, liberal y económico posible.

El Sr. Lás entabló una larga discusion acerca del cese de los concejales interinos, pidiendo que se consulte el caso con el gobierno.

Opúsose á ello el Sr. Mellado, entendiendo que la ley está terminada, y como aquel insistiese en su pretension, terminó la discusion diciendo que se formule por escrito.

Acordóse celebrar las sesiones en lo sucesivo los miércoles á las dos de la tarde, y levantóse la sesión.

CONFERENCIAS PEDAGÓGICAS

Ante numeroso auditorio y bajo la presidencia del inspector general, Sr. Robledo, se celebró ayer en la Escuela Normal Central la tercera conferencia pedagógica.

El maestro de la escuela de Torrelaguna, Sr. Morales, desarrolló el tema tercero que dice: «Exposición de los principales problemas de la higiene escolar, señalando los modos más prácticos de resolverlos, según las diversas condiciones de las escuelas.»

El conferenciante desarrolló el tema con gran extension, haciendo consideraciones muy oportunas sobre la higiene escolar y la educacion física de los niños.

El Sr. Blanco, maestro auxiliar de las escuelas públicas de Madrid, accediendo á la invitacion del presidente, pronunció un breve y discreto discurso acerca del tema, estudiando la cuestion bajo su aspecto moral.

Aludidos por el Sr. Blanco dona Josefa Alvarez, maestra de párvulos de la Escuela Modelo, y D. Valentin del Cerro, tomaron parte en la discusion, haciendo oportunas observaciones sobre el asunto del tema, con lo cual terminó la sesión.

Hoy se desarrollará el tema cuarto.

LAS EXPOSICIONES DE BELLAS ARTES

Hoy firmará la reina regente el decreto del ministerio de Fomento reorganizando el reglamento para las Exposiciones nacionales de Bellas Artes.

El nuevo reglamento establece, entre otras, las reformas siguientes: Habrá una Exposicion de Bellas Artes cada dos años, en vez de cada tres.

Cada diez años se celebrará una Exposicion con las obras premiadas en los cinco bienios anteriores. Habrá un solo jurado para la admision y para los premios.

El jurado lo elegirán por sufragio todos los expositores, bastando la presentacion de un trabajo para obtener el derecho á votar.

El gobierno solo nombrará el presidente del jurado.

La asignacion del número y clases de premios será facultad del jurado.

Para que una obra sea premiada necesitará reunir las tres cuartas partes de los votos del jurado.

En el reglamento se hace una clasificacion de los géneros de pintura.

Por último, se crea una seccion especial de material artístico con objeto de unir las industrias y el arte.

Digna de elogio es la reforma llevada á cabo por el señor conde de Xiquena estableciendo una nueva fase para los certámenes nacionales.

Anoche se recibió en Gobernacion el siguiente telegrama: Granada 28 (6'15 tarde).—Segun me participa el alcalde de Motril, en la noche anterior y hora de las ocho y media, ha naufragado, sumergiéndose frente al cabo Zacatíf, el bergantín-goleta Murcia, de la matrícula de Bilbao, con cargamento de carbon para Adra.

La tripulacion, compuesta de seis hombres, se ha salvado en un bote.

A última hora se recibieron otros dos telegramas: uno del gobernador de Badajoz, dando cuenta al ministro de haber terminado el conflicto de Zafra, habiendo reunido el Ayuntamiento donde se acordó el restablecimiento del impuesto de consumos, siendo llevados á la cárcel 15 individuos de los que formaban parte de la manifestacion, quedando completamente restablecida la calma. En el otro el gobernador de Jaen participa que deja en Alcalá la Real tambien restablecido el impuesto, sin que haya sido necesario recurrir á la fuerza armada; y que de su visita á la Higuera de la casa de expositos ya dará cuenta detallada.

En la distribución de las tenencias de alcalde han correspondido: á D. Agustín Puch, el distrito del Hospital; á D. Juan Benavente, el del Centro; al señor conde de Peñalver, el de la Universidad; al Sr. Becerra Bell, el de la Audiencia; al señor Rodriguez, el de la Latina; al Sr. Padilla, el de Palacio; al Sr. Vazquez, el del Hospicio; al señor Arredondo, el de la Inclusa; al Sr. Avalos, el de Buenavista, y al Sr. Lás el del Congreso.

Segun telegrama recibido ayer en Gobernacion, ha quedado libre la vía férrea de Belmez, que ayer se interceptó á consecuencia de un descarrilamiento en las inmediaciones de Cerdadilla.

SUCESOS DE AYER

En un basurero de la carretera de Andalucía se declaró un incendio, á la una de la tarde, que fué sofocado á los pocos momentos.

No hubo necesidad de avisar al servicio de incendios.

En la casa de socorro del distrito del Hospital fueron curadas dos mujeres llamadas Demetria Gonzalez, de 23 años, casada, y Juana Blanco, de 42, tambien casada.

Las dos tenían heridas graves, pero el parte dado al señor gobernador no decía ni el sitio, ni la hora, ni los motivos.

Esa es la razon de no comunicarlo á nuestros lectores.

No ha habido contestacion directa del señor marqués de la Habana al telegrama que le fué dirigido por persona de su mayor intimidad, pidiendo aclaracion á las opiniones que respecto de las reformas realizadas en la organizacion del ministerio de la Guerra le atribuyó el corresponsal de un apreciable colega, por haber salido el presidente del Senado de su residencia de Biarritz para pasar á Logroño.

Pero es igual, porque hay referencias de diversas personas, con las cuales ha conferenciado el general marqués de la Habana, y todas unánimes aseguran que aun cuando las reformas hechas no le parezcan lo mejor, su actitud política es la del más correcto ministerial y su adhesión al Sr. Sagasta más acentuada que nunca.

Habrà, pues, que convenir en que si algo dijo en sentido poco favorable á las reformas, el laconismo propio del telegrafo ha podido darle ciertos tintes de crueldad, que aseguran los amigos del general que no sentía éste seguramente.

Hay además, que con la llegada del ministro de la Guerra de San Sebastian, ayer por la mañana, se han puesto en claro varias cosas que no lo estaban. Una de ellas la que hace relacion á la actitud del marqués de la Habana, que, en opinion del ministro, no puede ser más correcta.

La relacionada con la medida adoptada por el capitán general respecto á la forma en que debían hacer el servicio de guardia los oficiales de Estado Mayor agregados á los cuerpos, comenzó ayer á tener solucion. El ministro se enteró del informe redactado por dicha autoridad, así como de los suministrados por el subsecretario de la Guerra, jefe del cuerpo de Estado Mayor, celebrando más tarde una conferencia con el capitán general, en la que resultó discrepancia de pareceres, formulando éste la dimision de su cargo.

El asunto está, pues, en principio de solucion, que ha quedado íntegra para el consejo que esta tarde á las tres celebrarán en el despacho del de la Guerra los ministros, aquí residentes, autorizados expresamente por el Sr. Sagasta y por los otros dos

ministros ausentes de Madrid para darle la solucion que convenga.

Lo probable es que la dimision le sea admitida al Sr. Goyeneche, y que á pesar de lo que se ha dicho, le suceda en el cargo el capitán general de Andalucía Sr. Rodriguez Arias, quien se cree seguro que acepte en cuanto se entere de que el Sr. Goyeneche ha dimitido. Para la capitania general de Andalucía parece estar más indicado que ningun otro el general Polavieja.

El consejo se ocupará además de los proyectos de Fomento de que ya hemos hecho alguna indicacion.

Cada dia que pasa, y cada nueva impresion que se recibe de San Sebastian, nos confirma más y más en la creencia de que por ahora, y en algunos dias, no piensa el Sr. Sagasta en regresar á Madrid. No hay nada que á ello le obligue, y se encuentra bien, dicen.

No menos que de calumnia, y de calumnia infame, califican los amigos del Sr. Martos la especie de que este hombre público piense reanudar sus antiguas relaciones políticas con el Sr. Ruiz Zorrilla.

En todo podrá pensar el Sr. Sagasta, dicen los ministeriales, aunque otra cosa diga á los periodistas y curiosos que le interrogan, menos en planear una crisis antes del mes de Noviembre. Seria preciso que las circunstancias se le impusieran con verdadero imperio.

La orden circular que hoy publica la Gaceta, emanada de Gobernacion, recordando á los Ayuntamientos el deber en que están de facilitar por todos los medios la inclusion de los electores en las listas y recordando á éstos el deber en que están de reclamar con tiempo para luego poder ejercer el más preciado de los derechos, merece ser conocida.

GACETA OFICIAL

DE HOY

Guerra.—Decretos nombrando vicepresidentes de la junta facultativa de Sanidad militar al inspector médico de 1.ª clase D. Antonio Ferrer, y vocales de la misma junta al inspector médico de 2.ª D. Eduardo Luis Calleja, y al inspector farmacéutico de segunda clase D. Ignacio Vives.

Otro concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada D. Fernán Jádenes.

Fomento.—Otro incluyendo en el plan general de carreteras de la provincia de la Coruña una de Carranza á San Juan de Figueiros.

Otros aprobando el proyecto de reformas del trozo 4.º de la seccion de Orgaña á Seo de Urgel, en la carretera de Lérida á Puigcerdá, y el presupuesto reformado de obras del trozo segundo de la carretera de Igualada á Sitges.

NOVEDADES TEATRALES

TEATRO FELIPE

Como teníamos anunciado, anoche se celebró el beneficio del Sr. Dalman y la presentacion en escena de la sefiorita doña Francisca Romero.

Tanto el beneficiado como su discipula debutante están de cumplida enhorabuena.

Uensaba el teatro un numeroso y distinguido público, entre el cual se contaban muchas señoritas que han sido condiscípulas de la nueva artista en el colegio de San Antonio de los Portugueses.

Su maestro de canto, el Sr. Inzenga, se hallaba tambien entre los espectadores.

Tiene la sefiorita Romero bella figura, distincion natural y voz poderosísima, amen de escuela excelente. Es toda una esperanza.

El público obligó á la debutante á repetir el primer número que cantó, y al terminar La Diva la colmó de aplausos, haciéndola salir repetidas veces á escena.

NOTICIAS DE ESPECTÁCULOS

MARAVILLAS. Hoy se verificará en este teatro el beneficio del apreciable barítono Sr. Sigler. Las hijas del Zabeleo, Ya somos tres y Pepito Paris, son las obras escogidas por el beneficiado, el que en el intermedio de una de las funciones cantará la romanza de El diablo en el poder, en la que tanto se distingue.

Ha sido contratado por la empresa de Eslava el conocido actor de este teatro Sr. Sanchez Calvo.

INFANTIL. Esta noche se estrenará, con motivo de ser día de moda en este teatro, el juguete cómico en un acto, escrito expresamente para el Sr. Vinas por un periodista de Cartagenas, titulado Al fin y al cabo.

NOTICIA TAURINA

La segunda corrida de Beneficencia organizada por la comision provincial se verificará el 29 de Setiembre, y en ella tomarán parte los matadores Lagartijo y Guerrita.

El ganado será andaluz, perteneciendo cuatro toros á la ganadería de D. Francisco Muruve.

Con ningun ferruginoso se obtienen los seguros y positivos resultados que con las Píldoras Restauradoras Formiguera en la curacion de las enfermedades que dependen de la pobreza de la sangre.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DEL DIA DE AYER

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ANTR., AYER, ALE, BAJ. Rows include 4 por 100 al contado, fin de mes, pequeños, exterior, amortizable, Billetes de Cuba, Banco de España, Hipotecario, Id. cédulas, Obligaciones, C. de Tabacos, Letras, etc.

BOLSA

Madrid: contado 0'00 fin 71 80, próximo 75 00. Barcelona: interior 71 92 exterior 76 27. Paris, 73 28, Londres, 73 18.

BOLSA DE PARIS Y LONDRES

LONDRES 28.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 73 10. PARIS 28.—Bolsa: fondos franceses, 3 por 100, 81 50 á 12 por 100, 114 15.—Fondos españoles, 4 por 100 exterior, 73 40.—Obligaciones de Cuba, 513 25.—Consolidadas inglesas, 98 0'00.—Ultima hora: 4 por 100 exterior español, 73 9'32.

LONDRES 28.—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 73 11.

TIP. DE EL GLOBO Á CARGO DE J. SALGADO DE TRIGO San Agustin, núm. 2

SANTO DEL DIA
Degollacion de San Juan Bautista
ESPECTACULOS
FRINOPE ALFONSO. - 9. -
JARDIN DEL BUEN RETIRO
MARAVILLAS. - 9. -
INFANTIL. - 9. -

jaros. (Baile). - Al fin y al cabo.
(estrano). (Baile). - El saber
Zaragata. (Baile). - Presodia y
ortografía. (Baile).
PRIOE. - 9. - Grandes y variados
ejercicios e cuersos, gmnásticos
acrobáticos e cómicos. - Entrada
general 5 céntimos.
HIPODROMO. - 9. - Toda. P. ro-
grama muy notable, la mujer
figre, nuevos musicales Reve-
lly. Gran batuda, precios los
más baratos de Madrid.



Remontoir áncora, línea
recta, acero oxidado, con ini-
ciales, maquinaria ginebrina,
40 pesetas. Un año garantía.
A provincias 41.
Manufacturas norte ameri-
canas. Fuencarral, 25, y
Toledo, 33 y 35

LA MARGARITA EN LOECHES
Antiherpética, antiescrofulosa, antisifítica y altamente reconstituyente.
La mejor conocida. TREINTA y SIETE años de clínica general y con favorables resul-
tados. Con esta agua se tiene la SALUD A DOMICILIO. En un año
MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS

JARABE y PASTA de BERTHÉ
Farmacéutico, Premiado por los Hospitales de París.
El Jarabe y Pasta de Berthé de Codéina pura poseen una eficacia incontestable para
calmar y curar Resfriados, Bronquitis, Catarrós, Asma, Males de Garganta,
Insomnio, Tos nerviosa y fatigosa, Enfermedades de Pecho, Irritaciones de toda clase.
Los enfermos que toman el Jarabe y la Pasta de Berthé gozan de un sueño tranquilo, apa-
cible y reparador, nunca seguidos de pesadez en la cabeza, de pérdida de apetito ni de constipación.
Pidanse los Verdaderos Jarabe y Pasta de Berthé y, para garantía, exíjanse la Firma
Berthé y el Sello azul del Estado francés.
1871. PARÍS - CLIN y C<sup>ia</sup> - PARÍS, y en las Boticas.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA
DE BARCELONA
LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

Puerto Rico y Progreso y combinación á puertos
americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES:
El 10, de Cádiz, con escala en las Palmas, y haciendo antes la de Barcelona el 5 y even-
tual la de Málaga el 7.
El 20, de Santander con escala en la Coruña el 21 y haciendo antes las de Liverpool
el 8 y la del Havre el 14.
El 30 de Cádiz, haciendo antes escala en Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27;
con extensión á los litorales de Puerto-Rico y Cuba, Centro América y puertos del Pacífico
y Estados Unidos.
Las salidas de la Habana para New-York son los días 4, 14 y 24 y de New-York para
la Habana los mismos días.
RETORNO. - Salidas de la Habana: el 5, con escala en Puerto-Rico el 10, para Cádiz
y Barcelona, y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.
El 15 directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinación para los puer-
tos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Namur y Burdeos.
El 25 para Cádiz y Barcelona, y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.
El vapor ISLA DE LUZON saldrá de Cádiz el 10 del corriente.

LINEA DE COLON
Combinación para el Pacífico al Norte y Sur de Panamá
y servicio á Méjico con trasbordo en Habana.
Salidas de Vigo el 25 de cada mes, haciendo antes las escalas de Liverpool el 17, del Ha-
vre el 20, de Santander el 23, y de Coruña el 24.
Salidas de Cádiz el 30 de cada mes, haciendo antes las escalas de Génova el 11, de Mar-
sella el 13, de Barcelona el 15 y de Málaga el 17.
Estas dos expediciones empalman en Vigo, trasbordando el vapor procedente del Norte
al del Mediterráneo, que es el que hace el servicio directo.
El vapor SAN AGUSTIN saldrá de Barcelona el 15 y de Vigo el 25 del corriente.

LINEA DE FILIPINAS
con escalas en Port Said, Aden, Colombo y Singapore; ser-
vicio de Ilo-Ilo y Cebú, y combinaciones á Kurachee y Bus-
hire (Golfo Pérsico) Zanzibar y Mozambique (costa orien-
tal de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia,
Hong-Kong, Shangay, Hiogo y Yokohama.
Salidas cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Cádiz, Carta-
gena, Val ncia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes á partir del 11 de
Enero.
De Manila saldrán cada cuatro sábados, á partir del 5 de Enero.
El vapor ISLA DE MINDANAO saldrá de Barcelona el 23 de Agosto.

LINEA DE BUENOS AIRES
CON ESCALAS EN
Santa Cruz de Tenerife, Río Janeiro y Montevideo.
Seis viajes anuales partiendo de Génova, con escala en Marsella, Barcelona, Málaga y
Cádiz, de donde saldrán cada ocho semanas, á partir del 6 de Enero.
Los puertos del Atlántico desde San Sebastián á Vigo combinan en Cádiz con los co-
rreos de Filipinas, que salen de Liverpool cada cuatro semanas, á partir del 27 de Diciem-
bre de 1888.

LINEA DE FERNANDO PÓO
CON ESCALAS EN
Larache, Rabat, Mazagan, Mogador, Las Palmas, Río de
Oro, Dakar y Monrovia.
Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.
El vapor RABAT saldrá de Barcelona el 18 de Agosto con escalas en Málaga, Ceuta, Cá-
diz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagan y Saffi.
SERVICIO DE TÁNGER
El vapor TANGER saldrá de Cádiz todos los domingos miércoles y viernes, y de Tánger
todos los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes
la compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su
dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Re-
bajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para
emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año
si no encuentran trabajo.
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE. La compañía previene á los señores comerciantes, agriculto-
res é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen las
muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. -Esta compañía expide
pasajes y admite carga para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Para más informes, en Madrid, á D. Julian Moreno, Puerta del Sol, 10.

JARABES REFRESCANTES MAD. ANTOINE ET FILS
de todas las clases conocidas 1 p. a. 5 p. botella. Farmacia de
Sánchez Ocaña, Atocha, 55 frente á Relatores.
Dentistas de S. M.
Puerta del Sol, 13, 2.º
Infantas, 12, 2.º

A LOS QUE PADECEN DEL ESTOMAGO
Deble magnesia antibiliosa y efervescente, preparada
por R. Hernández

Más de treinta años de éxito confirman los buenos resul-
tados obtenidos con el uso de nuestra magnesia en los pade-
cimientos del estómago, corrigiendo con facilidad las gas-
tralgias malas digestiones ó digestiones difíciles, irrita-
ciones, dolores de cabeza, vómitos, etc., etc., así
como también el desarrollo de gases y excesiva secreción
de biles.
Todos ó la mayor parte de los preparados, usados en es-
tas afecciones, son desagradables é insolubles, inconvenien-
tes salvados en el nuestro, pues completamente soluble y de
paladar agradable, se ha logrado reunir las mejores cuali-
dades de esta base. Precio al público, 2,50 y 1,50 pesetas frasco.
De venta: Calle Mayor, 27 y 29, farmacia de R. Her-
nández, Madrid.

11140 AÑOS DE ÉXITO!!!
MAGNESIA FORMIGUERA
DIGESTIVA, ANTIBILIOSA, ATEMPERANTE
ACIDECES, MAREOS, DESMAYOS
DIGESTIONES DIFÍCILES, FALTA DE APETITO
El mejor preservativo contra las enfermedades con-
tagiosas.
Nuestra magnesia, por sus inmejorables pro-
piedades, se ha conquistado el primer puesto entre sus
similares nacionales y extranjeras.
Se vende en todas las farmacias y droguerías de Es-
paña.

DENTICINA INFALIBLE. - Lo
saben las madres. Ni un niño se muere de
la dentición, pues los salva aun en la ago-
nia, brotan fuertes dentaduras, reaparece
la baba, extingue la diarrea y accidentes,
robustece á los niños y los desencanija.
Una caja, 12 rs., que remite por 14 el au-
tor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramen-
to, 2, botica y plaza de la Villa, 4, por ma-
yor, y en todas las boticas y droguerías de
España.

CAPSULAS TERPINOL
(ADRIAN)
Diurético, modificador de las secreciones catarrales. En-
fermedades de las vías respiratorias y genitourinarias. De
venta en las principales farmacias de España.

HUMANITARIO INVENTO
Para el alivio y curación de las hernias (quebraduras) en
todas edades y ambos sexos. Véase el folleto que por 2 se-
llos de 15 cént. remite á todas partes el reputado espe-
cialista P. Ramon, inventor del bragero céntrico-regulador
y del aparato ocluser restrictivo. Cármen, 84, 1.º Barcelona.

FOLLETIN DE «EL GLOBO» 82
ENRIQUE ESMOND
(RECUERDOS DE UN OFICIAL DE MARLBOROUGH)
POR
M. W. THACKERAY
eralo que separaba nuestras avanzadas de las del
enemigo. Nuestros centinelas hablaban de un lado á
otro, cuando podían hacerse comprender; y cuando
no, se reían y se alargaban sus cantimploras de
aguardiente ó sus saquitos repletos de buen tabaco.
Y un hermoso día de Junio, el coronel Esmond,
revistando las avanzadas en compañía de otro oficial,
acercóse á aquel riachuelo, donde gran número de
ingleses y escoceses hallábase en alegre compañía
hablando á más y mejor con sus enemigos de la otra
orilla.
Esmond se divirtió mucho al oír los dicharachos
de un jayán, que tenía un bigote rojizo muy rizado
y ojos azules, y les llevaba media docena de pulgadas
á sus curtidos compañeritos de la ribera francesa, el
cual, al ser interpelado por el coronel, cuadróse mili-
tariamente, y dijo que pertenecía al real corbatín.
A su modo de decir «real corbatín», Esmond re-
conoció al instante que la lengua del compadre se
había movido por primera vez á orillas del Liffey y
no del Loire; y el pobre soldado - quizás un deser-
tor - no se atrevió á seguir hablando mucho tiempo
en francés, por temor que su acento le delatase.

Concretábase á aquellas palabras francesas que él
creía pronunciar bien, y sus esfuerzos para ocultar
su defecto de prononciación eran divertidos hasta
más no poder. Mr. Esmond silbó el Lillibullero, lo
cual hizo que el irlandés empezara á commoverse;
después le tiró un duro, que el pobre diablo recogió
dando las gracias en inglés, cosa que hubiera sido
más que suficiente para entregarlo al verdugo si hu-
biese estado de nuestro lado.
Mientras duraba la conversacion, tres oficiales
franceses, á caballo, presentáronse en la ribera
opuesta, parándose á alguna distancia como para
observarnos; hecho lo cual, uno de ellos se dirigió
hacia nosotros, acercándose á la orilla.
- ¡Miren ustedes, miren ustedes, qué bien viene! -
dijo el real corbatín muy agitado al parecer.
E indicaba con el dedo á un oficial montado en
un caballo alazán y que llevaba una coraza que relu-
caba mucho y por cima de ella una ancha cinta
azul.
- Ruego á ustedes saluden á milord el duque de
Marlborough de parte de Mr. Hamilton - dijo en in-
glés el caballero; y mirando para ver si nos hallába-
mos animados de disposiciones hostiles, añadió con
una sonrisa: - Allí queda un amigo de ustedes, ca-
balleros; me encarga que les diga que conoce algu-
na de esas caras desde el 11 de Setiembre del año
pasado.
Mientras hablaba el caballero, adelantáronse los
otros dos oficiales que se habían quedado rezagados
y aproximáronse á nosotros. Conocimos en seguida
qué era uno de ellos. Era el rey, que tenía enton-
ces 22 años; era alto y delgado, con ojos oscuros, de
mirada triste, aunque se dibujaba en sus labios una
sonrisa. Nos quitamos los sombreros y le saludamos
con el mayor respeto. Nadia podía ver, de seguro,
por primera vez, sin gran emoción, al joven herede-
ro tan renombrado como desgraciado. Parecióle á
Mr. Esmond que el príncipe se parecía mucho al
joven Castlewood, cuyo porte y figura tenía. El ca-
ballero de San Jorge contestó al saludo y nos miró
con gran atencion. Los que estaban del lado nues-
tro prorrumpieron en aclamaciones. Cuanto al real
corbatín, corrió al estribo del príncipe, arrodillóse y
le besó la bota, bendiciéndole y dando muestras del
mayor entusiasmo. El príncipe le dijo á su ayudan-
te que le diese una moneda de oro, y cuando se fué

INTERESANTE PARA TODOS
El dueño de la fábrica hojalatería, Isabel la Católica, 25,
pone en conocimiento de su numerosa clientela no tiene ra-
zon comercial ni industrial con ninguna de su clase. Es la
mejor montada y la única que construye los artículos de
hojalde lata y zinc mejores y más baratos. Venta por ma-
yor y menor. Madrid.

HISTORIAS CALLEJERAS
ESPERANZA Y CARIDAD
POR
ALFONSO PEREZ NIEVA

Novelas cortas: precio para el público en general,
2 pesetas la primera y la segunda; á los suscritores
de EL GLOBO 1,50 y 2,50 respectivamente.
La mayor parte de las novelas que constituyen
las Historias callejeras han sido publicadas por EL
GLOBO, y deseamos de que los suscritores puedan
obtener la colección completa de las mismas, no he-
mos vacilado en recabar del Sr. Perez Nieva la re-
baja de precio de su obra, á fin de facilitar su
adquisición en condiciones económicas, y de que el
público que nos favorece con su apoyo adquiera con
ventajas tan brillante muestra de la literatura popu-
lar española.
Esperanza y caridad es una novela de cerca de
500 páginas en la que se desarrolla un interesante y
dramático argumento de costumbres aristocráticas,
presentado con la brillantez de color que da á to-
das sus obras nuestro colaborador Sr. Perez Nieva.
De venta ambas, con las condiciones citadas, en
la Administracion de EL GLOBO.

BAZAR
LA CONFIANZA
LUNA, 11
ANTES DUQUE DE ALBA N.º 3
Grandes alma-
cenes de muebles,
camas, colchones, re-
lojes, espejos, lám-
paras, aristonas,
lencería, géneros
para caballeros, y
otros artículos.
Casa sin rival en
precios y condicio-
nes. - Venta al con-
tado y á plazos.
LUNA, 11
ANTES DUQUE DE ALBA N.º 3

A LOS IMPRESORES
Se vende una máquina alemana,
sistema Koenig et Bauer, muy á pro-
pósito para tirar grabados.
Tira 1.500 ejemplares por hora.
Se dará en precio módico.
Informarán en la administracion
de este periódico.

El Verdadero Tapsia
Ch. Le Pédicel Aboullian
está esparada-
pado sobre tela
de color gamura.
Cada decímetro
cuadrado cerado
con una division
centesimal (pro-
piedad de la ma-
quina), para evi-
tar accidentes.
EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

El príncipe con sus acompañantes, después de ha-
bernos saludado, el real corbatín escupió encima de
la moneda como para bendecirla, y se marchó con
aspecto marcial con su oro en el bolsillo y su honra-
do bigote colorado.
El oficial en cuya compañía hallábase Mr. Es-
mond era aquel capitancito del regimiento de Han-
dyside, Mr. Sterne, que propuso que fueran todos
al jardín en Lila, cuando milord Mohn y Esmond
tuvieron su desahío, y era irlandés de nación, y hom-
bre de pelo en pecho, gran tirador de espada.
- ¡Vive Dios! - dijo Sterne - que sin la exclama-
cion de aquel gigante hubiera creído que fuera franc-
és y no extranjero, - sólo un choto irlandés puede
berrear de esa manera. Y Sterne añadió además una
cosa, que tenía sus visos de verdad, aunque parecie-
ra á primera vista absurda é improcedente.
- Si aquel joven hidalgo quisiera ir á nuestro cam-
pamento - dijo - en lugar de al de Villars, para de-
cirnos, quitándose el sombrero: «¡Aquí estoy! ¡soy el
rey! ¿quién me sigue? Creo, ¡vive Dios! Esmond, que
todo el ejército se pronunciará en masa á su favor,
y le llevará á su casa y vencerá á Villars, y tomará
París durante la marcha.
La noticia de la visita del príncipe no tardó en
extenderse por el campamento, y muchos de los
nuestros acercáronse al riachuelo con la esperanza
de verlo. El mayor Hamilton, con quien nosotros
hablamos, nos envió con un trompeta varias mon-
edas de plata para la gente que nos acompañaba; y
esto, y una recompensa que suele ser propia de los
principes, fué todo lo que consiguió Esmond de una
angusta persona á quien se decidió á servir al po-
co tiempo.
Esmond abandonó el ejército casi después de lo
referido, acompañando á Inglaterra á su general; y
por haberle mandado también los médicos que via-
jara durante el buen tiempo, y no intentara de nin-
gun modo seguir haciendo la campaña, por peligrar
su salud.
Pero se le hizo saber que de todos los oficiales
que se reunieron para ver al caballero de San Jorge,
el que más se hizo notar fué Paco Castlewood, pues
atravesó el riachuelo con la cabeza descubierta has-
ta llegar adonde se hallaba el príncipe, y poniendo
pie á tierra y arrodillándose ante él, rindióle pleito
homensaje. Algunos dijeron que el príncipe se ha-

bia realmente armado caballero; pero milord negó
el hecho, aunque declarando verdad lo demás, y di-
jo que el cabo Juan (segun llamaba al duque), cerca
del cual gozaba de escasa privanza, después de ha-
berle advertido que se abstuviera de hacer semejan-
te clase de locuras, mostráse en lo sucesivo mucho
más amable y cordial que antes.
«Se mostró tan cortés conmigo, escribis Paco,
que creí poder hablar algo á favor de Enrique; pero
cuando pronuncié su nombre su rostro se oscureció,
y me dijo que no había oído nunca hablar de él.»
CAPITULO II
Vuelvo á casa y cometo los mismos
desastros.
Después de haber abandonado Mons y el ejército
y aguardando el vapor para Ostende, recibí Es-
mond una carta de su joven pariente Castlewood,
entonces en Bruselas, dándole una noticia que Paco
le publicaba comunicara en Londres, y que no dejó
de causar vivísima ansiedad al coronel Esmond.
El joven bribon, habiendo cumplido ya sus 21
años, y teniendo grandes deseos de hacer un buen
fin, segun escribia, habíase casado con una tal seño-
rita de Wertheim, hija del conde de Wertheim,
mayordomo del emperador y empleado en el palacio
del gobernador de los Países Bajos. «Clotilde, es-
cribia el joven hidalgo en post scriptum, tiene más
edad que yo, cosa que se podría criticar; pero como
yo estoy ya tan corrido, la edad poco importa, estan-
do además resuelto á enmendarme. Nos casamos en
Santa Gudula, y ofició el P. Holtz. Es partidaria en
cuerpo y alma de la buena causa, y aquí todos grita-
mos á una «¡Viva el rey!», lo cual le agrada sin
duda á mi madre y á Triz. Comuniquela usted la
noticia con toda clase de miramientos, y dígale á
Mr. Finch, mi hombre de negocios, que active el co-
bro de mis rentas y me envíe quita, sea como sea.
Clotilde toca y canta acompañándose al salterio que es un
primor. Es una rubia muy guapa; y si tengo un hijo
será usted el padrino. Voy á dejar el ejército, pues
estoy ya harto de servicio, y cuento con la protec-
cion de milord duque. Pasaré aquí el invierno y me
detendré hasta que que dé á luz mi Clotildita. La